

Unidad de Comunicación Social

Pachuca de Soto, Hgo., 26 de noviembre 2017

00072

BOLETÍN INFORMATIVO

Con la participación de un nutrido auditorio, fueron llevadas a cabo dos Conferencias Magistrales y una mesa de trabajo durante el segundo día de actividades del 4º Coloquio sobre Pueblos Indígenas: “Elecciones, asignaturas pendientes y nuevos desarrollos en el siglo XXI”, organizado este 23 y 24 de noviembre por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH); el Tribunal Electoral del Estado (TEEH) y la Sala Regional Toluca de la Quinta Circunscripción Plurinominal del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Con la **Conferencia Magistral “Experiencia de la Defensoría Federal en materia de pueblos y comunidades indígenas”**, dirigida por el Mtro. Mario Alberto Torres López, Dir. Gral. del Instituto Federal de la Defensoría Pública, se dio inicio a las actividades, quien planteó la problemática a la que se enfrentan las y los defensores públicos para salvaguardar el acceso a la justicia de las personas indígenas debido a la diversidad de lenguas que existen en el país, las leyes locales en materia penal, así como al sistema de usos y costumbres propias de cada región.

A dicha conferencia, moderada por el Magistrado Alejandro David Avante Juárez, de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, asistieron Intérpretes Traductores de lenguas originarias de Hidalgo, quienes para el cumplimiento de sus labores en la atención de personas indígenas dominan las lenguas maternas náhuatl, otomí, tepehua y ñuhu.

“**Cumplimiento de sentencias judiciales y justicia alternativa**”, fue la mesa de trabajo en la que participaron los Doctores Javier López Sánchez, Integrante de la comunidad indígena pueblo maya-tseltal de Oxchuc, Chiapas, así como Carlos Báez Silva, Director General de Asuntos Jurídicos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación; de igual forma, participaron los Magistrados Jesús Raciél García Ramírez, del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo; Alejandro David Avante Juárez, de la Sala Regional de Toluca del Tribunal del Poder Judicial de la Federación y Sergio Zúñiga Hernández, del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo, quien participó como moderador.

Doctores y Magistrados ahondaron sobre la importancia de conocer el entorno, las costumbres, tradiciones y cosmovisión de los pueblos y comunidades indígenas, pues se dijo, las decisiones que toman las y los Jueces al emitir una sentencia a un miembro de este grupo vulnerable que ha cometido un delito, deben ser consideradas tomando en cuenta estas características, ya que ellos rigen su actuar de acuerdo a estas condiciones.

Unidad de Comunicación Social

El 4º Coloquio sobre Pueblos Indígenas, finalizó con la participación del Doctor Efren Choque Capuma, Magistrado del Tribunal Constitucional Plurinominal de Bolivia, quien además de explicar a las y los presentes puntos importantes sobre el Sistema de Justicia Constitucional de Bolivia, destacó los principios de vida que rigen a las personas indígenas de su país: "no robar, no mentir, trabajar y no ser flojo", principios que igualmente, se encuentran asentados en su Constitución Política para la construcción de una democracia igualitaria.

Es importante mencionar que durante el desarrollo de las actividades, también se contó con la participación del Ensamble de Música Tradicional Hidalguense "Tejoncito Huasteco", cuyos integrantes compartieron con el público presente algunas piezas regionales, reafirmando con esto, no sólo la importancia de la conservación de la cultura y tradiciones de las comunidades y pueblos indígenas, sino de las y los mexicanos.

Finalmente y agradeciendo la participación de conferencistas, moderadores y comentaristas, se dio paso a la clausura de este 4to. Coloquio, contando con la presencia de la Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral, Guillermina Vázquez Benítez; la Doctora Marien Segura Reascos, Jueza de la Corte Constitucional Del Ecuador; el Magistrado Juan Carlos Silva Daya, de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, así como Consejeros y Consejeras del IEEH.

